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Жительницы наше-
го округа Татьяна Треть-
якова и Ирина Шукшина 
провели мастер-классы по 
изготовлению елочных иг-
рушек в технике оригами 
и новогодних открыток. 
Дети и взрослые внима-
тельно слушали инструк-
ции и наставления та-
лантливых мастериц и 
с упоением отдавались 
творческому процессу. 
В изготовлении открыток 
помогали ученицы 6 «В» 
класса школы № 356: раз-

давали материалы и инс-
трументы, подсказывали, 
как их лучше применить, 
и просто оказывали мо-
ральную поддержку. 

В результате все не 
только интересно провели 
время, но и унесли с со-
бой симпатичные подел-
ки. Надеемся, игрушки, 
созданные в этот день, бу-
дут не один год украшать 
новогоднюю елку, а поже-
лания, вписанные в руко-
дельную открытку, обяза-
тельно сбудутся! 

Идея провести ново-
годние мастер-классы воз-
никла совершенно случай-
но — во время беседы с 
Татьяной Викторовной и 
Ириной Владимировной. 
Они обе давно увлекаются 
рукоделием и были рады 
возможности поделиться 
своими знаниями и уме-
ниями с детьми. Руководс-
тво Администрации муни-
ципального образования 
Звездное с удовольстви-
ем пошло им навстречу: 
был выделен зал, оказа-
на помощь с приобрете-
нием материалов и орга-
низацией мероприятия. 
Итоги его понравились 

всем участникам, поэто-
му на следующий год пла-
нируется продолжить 
сотрудничество.

Делу время — 
потехе час
А  ч е р е з  н е с к о л ь к о 

дней мастерская превра-
тилась в концертный зал: 
подопечных детей жда-
ла новогодняя Елка. Дед 
Мороз, Снегурочка и их 
друзья устроили насто-
ящее праздничное пред-
ставление. Здесь был и 
фокусник, и дрессиров-
щик с ручным львом, и 
талисманы зимней Олим-
пиады в Сочи, и многие 

другие. Ребята участво-
вали в конкурсах, води-
ли веселые хороводы, чи-
тали стихи Деду Морозу 
и, конечно же, получа-
ли подарки. Самое глав-

ное — родители и дети 
зарядились хорошим на-
строением. Надеемся, они 
возьмут его с собой в но-
вый, 2016 год.

Светлана СУМЕЦ

Каждый из нас много раз слышал о 
том, что самый лучший подарок — 
это подарок, который человек сделал 
сам. Он хранит тепло рук творца и 
ценен вложенными в него трудом и 
временем. А еще любая рукодельная 
вещь неповторима. Именно такие 
неповторимые вещи создали дети 
и их родители, подшефные отдела 
опеки и попечительства в мастерской 
Деда Мороза, которая на несколько 
дней открылась в актовом зале 
муниципального образования Звездное. 

Ïðàçäíèê ê íàì ïðèõîäèò

За зажигательное музыкаль-
ное сопровождение следует 
поблагодарить инструменталь-
ный ансамбль «Карусель» под 
управлением заслуженного ар-

тиста России Виктора Дукаль-
тетенко. Джаз, исполненный 
вживую, создал в зале и на сце-
не особенную атмосферу. 

Также в концерте приня-
ли участие лауреат всероссийс-
ких конкурсов Наталья Грумад 
и ансамбль танца «Импульс». 
Ряд произведений сопровож-
дался черно-белыми кадрами 
кинохроники.

Были исполнены не толь-
ко известные песни Утесо-
ва: «Одессит-Мишка», «Ленин-
градские мосты», «Одесский 
порт», — но и песни времен 
его увлечений городским фоль-
клором, которые не были при-
няты для широкого исполне-
ния, например «У самовара я и 
моя Маша». В паузах между но-
мерами Андрей Скворцов по-

делился интересными исто-
риями создания легендарных 
песен, смешными одесскими 
зарисовками из жизни велико-
го артиста.

Яркие песни, достойно ис-
полненные артистами, заряди-
ли энергией зрительный зал. 
Не совсем привычный формат 
концерта, полностью посвя-
щенного творчеству народно-
го любимца, всем пришелся по 
вкусу. Особенно зрителей по-
радовала живая музыка. Делясь 

впечатлениями, многие выка-
зывали пожелание вновь уви-
деть на сцене «Алеко» ансамбль 
«Карусель». Талант, самоот-
дача и искренняя доброжела-
тельность артистов встрети-
ли радушный прием, и концерт 
прошел на одном дыхании. 

Анна АЛЕКСЕЕВА
Фото: Мария СЕМЕНОВА

В театре «Алеко» состо-
ялся концерт в честь Меж-
дународного дня инвалидов 
«Леонид Утесов — Я песне 
отдал все сполна!» Жители 
муниципального округа 
Звездное услышали 
любимые песни эстрад-
ного классика в исполнении 
универсального артиста 
петербургской эстрады, 
лауреата всероссийских 
конкурсов Андрея Сквор-
цова. Открывая вечер, он 
предложил переимено-
вать праздник в День людей 
сильных духом. Зрительный 
зал аплодисментами под-
держал это предложение, 
и концерт начался.

Â ðèòìå äæàçà
ÊÎÍÖÅÐÒ

У прототипа легендарной поющей 

эскадрильи из фильма «В бой идут 

одни старики» любимой песней 

была совсем не «Смуглянка», а пес-

ня из репертуара Леонида Утесова 

«С одесского кичмана». Когда Уте-

сов узнал об этом, он купил на свои 

деньги самолет, назвал его «Лео-

нид Утесов» и подарил летчикам.

Лауреаты всероссийских конкурсов Наталья Грумад 
и Андрей Скворцов
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Уважаемые жители муниципального 
образования Звездное!

От всего сердца поздравляю вас с на-
ступающим Новым годом!

Этот праздник мы с детства связы-
ваем с чудесами, со сказкой. Написать 
письмо Деду Морозу, украсить елку, 
загадать желание под бой курантов и 
с трепетом ждать первого утра ново-
го года, чтобы найти и распаковать по-
дарки от самого доброго волшебника 
на свете. Но и становясь взрослыми, мы 
продолжаем ждать чего-то особенного 

от новогодней ночи. А еще учимся со-
здавать чудеса для наших детей, делать 
приятные подарки нашим близким. 
Именно эта атмосфера дружелюбия и 
добра, а не красивая дата или обилие 
гирлянд делают Новый год особенным 
праздником. 

Отмечайте его в кругу любимых и 
родных, забудьте о заботах и неприят-
ностях, вступайте в новый год с улыб-
кой и замечательным настроением! 

Пусть 2016 год станет для вас вест-
ником счастья, радости и достижения 

желанных целей. Бережнее относитесь 
к самим себе, цените близких людей. 
Вместе, в единстве, мы справимся с лю-
быми трудностями, преодолеем все 
преграды, стоящие на нашем пути!

Глава муниципального 
образования Звездное 

Павел ЗЕЛЕНКОВ

ÏÐßÌÀß ÐÅ×Ü

Скульптор памятника — 
Альберт Чаркин, архитек-
тор — Феликс Романовский. 
В торжественной церемо-
нии открытия приняли 
участие губернатор Санкт-
Петербурга Георгий Полтав-
ченко, председатель Попе-
чительского совета Центра 
национальной славы и Фон-
да Андрея Первозванного 
Владимир Якунин, советник 
президента Республики Сер-
бия Радослав Павлович. 

Михаил Андреевич Ми-
лорадович был потомком 
сербской семьи Милора-
довичей, выходцев из Гер-
цеговины. Он участвовал 
в войнах со Швецией, с на-
полеоновской Францией, 
с Турцией. Уже в 1809 году 
получил чин генерала от 
инфантерии, а спустя че-

тыре года — титул графа. 
Милорадовича считали от-
важным военачальником и 
счастливым человеком: он 
участвовал в 50 сражени-
ях и ни разу не был ранен. 
В 1818 году Милорадович 
был назначен военным ге-
нерал-губернатором Санкт-
Петербурга. В этой долж-
ности Михаил Андреевич 
занялся улучшением состо-
яния городских тюрем и по-
ложения заключенных, ор-
ганизовал антиалкогольную 
кампанию, уменьшив коли-
чество кабаков в городе и 
запретив устраивать в них 
азартные игры. Вынашивал 
проект отмены крепостного 
права, был в тесной дружбе 
со многими декабристами. 

Когда на Сенатской пло-
щади Петербурга 14 декаб-

ря 1825 года произошло 
восстание русских дворян, 
царь Николай I послал Ми-
лорадовича на переговоры 
с бунтующими офицерами, 
зная, что тот имеет огром-
ный авторитет в войсках. 
Во время переговоров дво-
рянин Петр Каховский вы-
стрелил графу Милорадови-
чу в спину. Когда тот упал с 
коня, Евгений Оболенский 
ударил его штыком. Миха-
ил Андреевич скончался от 
полученных ран. 

Прошло 190 лет 
со дня гибели Ми-
лорадовича, но его 
значение в исто-
рии страны и 
нашего горо-
да не умень-
шилось.  
О т к р ы т и е 
памятника в скве-
ре у Московских 
ворот прошло в 
рамках благотво-
рительной про-
граммы памяти 
графа Милора-
довича проек-
та Центра наци-
ональной славы 
«Служение Оте-
честву: события 
и имена». 

Председатель 
Попечительско-
го совета Центра 
Владимир Яку-
н и н  п о д ч е р к -
нул в своей речи: 

«Призыв президента стра-
ны Владимира Владимиро-
вича Путина, его указание 
о сохранении нашей циви-
лизационной идентичности 
были бы невозможны, если 
бы не колоссальная работа 
людей разного уровня: го-
сударственных чиновников, 
ученых, сотрудников ака-
демических институтов, ву-
зов, библиотек. То есть тех 
людей, которые не только 
сохраняют артефакты на-
шей истории, но и передают 
их будущим поколениям». 

Губернатор Санкт-Пе-
тербурга Георгий Полтав-
ченко поблагодарил всех, 
кто принимал участие в со-

здании памятника и от-
метил, что он «должен 
стать не просто укра-
шением города, но и на-

поминанием о служе-
нии Отечеству и любви к 
нему».

На церемонии откры-
тия памятника также было 
зачитано обращение пре-
зидента Сербии Томисла-
ва Николича, в котором 
подчеркивалась дружес-
кая связь между нашими 
государствами.

К памятнику графу 
Милорадовичу были воз-
ложены корзины цветов 
от правительства Санкт-
Петербурга, Центра наци-
ональной славы, делега-
ции Республики Сербия. 

Илья КАРПЕЕВ

Â Ìîñêîâñêîì ðàéîíå îòêðûò 
ïàìÿòíèê ãðàôó Ìèëîðàäîâè÷ó

ÍÎÂÎÑÒÈ ÐÀÉÎÍÀ

Первого декабря, в день рождения партии 
«Единая Россия», в Санкт-Петербурге прошел 
Единый день приема граждан. На площадке 
Региональной общественной приемной предсе-
дателя партии «Единая Россия» Дмитрия Мед-
ведева прием провели секретарь Санкт-Петер-
бургского регионального отделения партии 
«Единая Россия» Вячеслав Макаров, руково-
дитель Региональной общественной приемной 
председателя партии Дмитрия Медведева Ана-
толий Дроздов, член Совета Федерации Фе-
дерального собрания Российской Федерации 
Людмила Косткина.
В течение дня в районных и муниципальных 
местных отделениях партии прием горожан про-
водили депутаты всех уровней, партийный ак-
тив. Всего в этот день во всех районах горо-

да были открыты 126 местных общественных 
приемных партии и 38 дополнительных площа-
док. По предварительным итогам, в Петербурге 
было принято более 1500 заявителей.
«Мы работаем с 2008 года. За это время в Реги-
ональную приемную поступило более 33 тысяч 

обращений. Из них 37% решено положительно. 
С января по ноябрь этого года было 2900 обра-
щений, из них: 37% касались оказания содейс-
твия в улучшении жилищных условий, 32% — 
решения проблем в жилищно-коммунальной 
сфере, еще одна важная категория вопросов — 
социальная обеспеченность петербуржцев. 
На сегодняшний день в Петербурге работают 
165 площадок, 109 из которых — в шаговой до-
ступности. Все сотрудники, ведущие прием, — 
высокопрофессиональные специалисты, вни-
мательно относящиеся к каждому заявителю, 
ни одно обращение не остается без внимания. 
Я уверен, что нерешаемых задач не существует, 
главное — желание их решать. Оценка нашей 
работы только одна — отзывы жителей», — 
подвел итоги Анатолий Дроздов.

Ознакомившись с предварительными ре-
зультатами Единого дня приема граждан 
в Петербурге, Вячеслав Макаров отметил: 
«Мы работаем в каждодневном режиме, де-
лаем все возможное как для сохранения на-
циональных интересов,  так и для благо-
получия конкретного гражданина. Работа 
Общественной приемной — наглядный ре-
зультат нашей деятельности. В Приемную 
приходят десятки тысяч людей, и каждое об-
ращение мы стремимся отработать макси-
мально ответственно».
Вячеслав Макаров поздравил всех с днем ос-
нования партии, подчеркнув, что «Единая 
Россия» объединяет в своих рядах самых до-
стойных людей, является связующим звеном 
нашего общества.

В Единый день приема граждан было рассмотрено более 1500 обращений

ÑÎÁÛÒÈÅ

В сквере у Московских ворот 4 декабря 
был открыт памятник генерал-губернатору 
Санкт-Петербурга и герою Отечественной 
войны 1812 года графу Михаилу Андрее-
вичу Милорадовичу. 

Пресечена нелегальная 
трудовая деятельность 
при строительстве жилого 
дома на Пулковском шоссе

ÏÐÎÊÓÐÀÒÓÐÀ ÈÍÔÎÐÌÈÐÓÅÒ

Прокуратура Московского района Санкт-Петербур-
га совместно с сотрудниками отдела УФМС по Санкт-
Петербургу и Ленинградской области в Московском 
районе провела проверку соблюдения миграционно-
го законодательства на объекте строительства мно-
гоквартирного жилого дома по адресу: Санкт-Петер-
бург, Пулковское ш., д. 30, лит. Ж.
Установлено, что в нарушение требований действующе-
го законодательства ООО «Монолитстрой» привлекло 
к труду на строительном объекте двух граждан Респуб-
лики Узбекистан, не имеющих разрешения на работу.
По результатам проверки прокуратурой района в адрес 
генерального директора организации Михаила Астапен-
ко внесено представление.
Кроме того, в отношении юридического лица возбуж-
дено 2 дела об административных правонарушениях, 
предусмотренных ч. 1, ч. 4 ст. 18.15 КоАП РФ (привле-
чение к трудовой деятельности в Российской Федера-
ции иностранного гражданина или лица без граждан-
ства при отсутствии у этих иностранного гражданина 
или лица без гражданства разрешения на работу, если 
такое разрешение требуется в соответствии с федераль-
ным законом).
В отношении начальника участка ООО «Монолитстрой» 
Алексея Лаврентьева возбуждено 2 производства об 
административном правонарушении, предусмотренно-
го ч. 4 ст. 18.15 КоАП РФ.
Граждане Республики Узбекистан Равшанбек Имо-
мов и Достонжон Абдумаликов, незаконно осущест-
вляющие трудовую деятельность, по постановлению 
Московского районного суда Санкт-Петербурга при-
влечены к административной ответственности в виде 
штрафа в размере 5 тыс. рублей, с контролируемым 
самостоятельным выездом за пределы Российской 
Федерации. Устранение вы-
явленных нарушений и при-
в л е ч е н и е  в и н о в н ы х 
лиц к ответственнос-
ти находится на кон-
троле прокуратуры 
района.
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Взвесив все «за» и 
«против»
— Алексей Алексеевич, что 

стало причиной разработки 
законопроекта?

— К сожалению, наш город 
сохраняет за  собой статус 
«коммунальной столицы Рос-
сии». По данным Жилищного 
комитета, в настоящее время 
в  Санкт-Петербурге  более 
80 тыс. коммунальных квартир, 
в которых проживает порядка 
270 тыс. семей. Ежегодно рас-
селяется около пяти тысяч 
квартир. Скорее всего, такая 
тенденция будет сохраняться. 
Поскольку, несмотря на кри-
зис,  реализация городских 
жилищных программ является 
приоритетом для Санкт-Петер-
бурга. К слову сказать, всего 
за время действия городской 
программы расселения комму-
нальных квартир, с 2008 года, 
было расселено более 30 тысяч 
коммуналок.

При этом, по оценкам спе-
циалистов рынка недвижи-
мости, сейчас в 80% комму-
нальных квартир хотя бы одна 
комната сдается в аренду и в 
каждом третьем случае возни-
кают конфликты с арендато-

рами. Немало обращений пос-
тупает и в мой адрес. Люди 
жалуются на то, что их мнения 
при вселении жильцов никто 
не спрашивает, эти жильцы 
постоянно меняются, не ува-
жают интересы других, пре-
небрежительно относятся к 
общему имуществу и порой 
даже провоцируют серьезные 
конфликты. Письма и пред-
ложения  моих избирателей и 
легли в основу законопроекта.  

Предлагаемые изменения 
вызвали широкий обществен-
ный резонанс. Мнения разде-
лились: высказываются доводы 
как в поддержку инициативы, 
так и решительно против нее. 
Чтобы представить ситуацию 
наиболее ясно, необходимо 
остановиться на некоторых 
юридических моментах — осо-
бенностях правового статуса 
жилых помещений. 

С точки зрения обыкновен-
ного жителя коммунальной 
квартиры, ему принадлежит 
на праве собственности ком-
ната определенного метража. 
Однако случаи, когда объек-
том права является комната, 
в нашем городе единичны. 
В ходе массовой приватизации 
коммунальных квартир граж-
дане приобретали в собствен-
ность не конкретную комнату, 
а долю в праве собственности 
на всю квартиру, соответству-
ющую метражу конкретной 
комнаты. Это важный юриди-
ческий момент: в большинстве 
случаев коммунальная квар-
тира находится в общей доле-
вой собственности, а значит, 
распоряжение такой кварти-
рой, например, сдача отде-
л ь н ы х  п о м е щ е н и й  в  э т о й 
квартире в аренду, должно осу-
ществляться с согласия всех 
собственников.

— Разве сейчас не сущест-
вует такого требования?

— Действительно, статьи 
246 и 247 Гражданского кодекса 
устанавливают, что распоря-
жение, владение и пользование 
имуществом, находящимся в 
общей долевой собственности, 
осуществляется по соглашению 
всех участников собственности, 
а если согласия не достичь — 
в   порядке ,  определяемом 
судом. Другое дело, что факт 
проживания граждан в «своих» 
комнатах как раз свидетель-
ствует о том, что собствен-

ники договорились о том, кто 
в какой комнате будет прожи-
вать, хотя бы такое согласие и 
не было оформлено на бумаге. 
Так вот, после такого определе-
ния, и если хотите, «закрепле-
ния» комнат за собственниками 
обязанности согласовывать 
жильцов закон не содержит.

Коммуналки останутся 
в прошлом?
— Но ведь в Жилищном 

кодексе есть понятие «времен-
ные жильцы»?

— Да,  и  вы совершенно 
верно отметили, что в Жилищ-
ном кодексе есть нормы, кото-
рые обязывают предварительно 
согласовывать  временных 
жильцов.  Но это  касается 
только договоров социального 
найма, то есть неприватизиро-
ванных квартир. Складывается 
ситуация, когда в государс-
твенной квартире временные 
жильцы согласовываются с 
другими жильцами (даже не 
являющимися собственниками 
этой квартиры), а в приватизи-
рованной квартире такой обя-
занности у арендодателей нет. 
Именно путем внесения тех 
изменений, которые я предла-
гаю, можно учесть интересы 
всех собственников.

—  К а к  б ы т ь  с  ч л е н а м и 
семьи? Их тоже придется 
согласовывать с соседями?

— Несовершеннолетних 
детей не придется. Для все-
ления остальных потребу-
ется согласие всех собственни-
ков коммунальной квартиры. 
Такие вопросы прозвучали и 
от моих коллег, но я думаю, 
что это решаемая проблема. 
Кроме того, почему-то при 

обсуждении этого вопроса 
многие люди исходят из того, 
что должно быть безуслов-
ное право вселить своих родс-
твенников. Не могу не согла-
ситься, но с оговоркой — в 
собственную отдельную квар-
тиру. Если предполагается, 
что эти люди будут пользо-
ваться местами общего поль-
зования в коммунальной квар-
тире: ванной, туалетом, кухней 
(и очевидно, что без этого про-
живать в квартире не полу-
чится), то мнения других собс-
твенников тоже необходимо 
учесть. Еще раз хочу обра-
тить  внимание ,  что  места 
общего пользования находятся 
в общей собственности всех 
сособственников, поэтому для 
их использования третьими 
лицами необходимо общее 
согласие сособственников.  

— В рамках обсуждения 
разработанного Вами проекта 
прозвучали мнения о том, что 
поправки повлияют на рынок 
н е д в и ж и м о с т и  в  г о р о д е . 
Каковы Ваши оценки?

— При подготовке проекта, 
параллельно желанию защи-
тить собственников комму-
нальных квартир от произвола 
недобросовестных соседей, 
я столкнулся с важным плас-
том этой проблемы. Сдача 
комнат в коммунальных квар-
тирах очень экономически 
выгодна, и это косвенно пре-
пятствует их расселению. Как 
известно, в Санкт-Петербурге 
аренда комнат в коммуналь-
ных квартирах — это серьезная 
часть рынка. По данным участ-
ников рынка недвижимости, на 
долю сделок с комнатами при-
ходится 25–30% от их общего 
числа. При этом, согласно ана-
литическим данным, макси-
мальное число предложений по 
аренде комнат в нашем городе 
находится в ценовом диапа-
зоне от 10 тысяч до 12 тысяч 
рублей в месяц. С учетом сред-
ней стоимости комнаты в 
Санкт-Петербурге, которая, 
по данным аналитиков рынка 
недвижимости, на конец ноя-
бря составляла 1,5 млн. рублей, 

приобретение комнат с целью 
их последующей сдачи в аренду 
инвестиционно более привле-
кательно, чем приобретение в 
тех же целях однокомнатных 
квартир (из-за более высокой 
доходности при меньших пер-
воначальных вложениях). 

Надо ли говорить, что при 
таких экономических показа-
телях собственники комнат, 
сдающие их в аренду, не заин-
тересованы в расселении ком-
мунальных квартир и зачастую 
там вообще не появляются, 
сдавая комнату через агента. 
Более того, не секрет, что ком-
наты в коммуналках часто 
изначально покупают не для 
проживания, а для последую-
щей сдачи в аренду. В случае 
принятия изменений исполь-
зование комнат для извлече-
ния дохода от сдачи в аренду 
несомненно будет затруднено, 
и это я считаю положительным 
моментом.

Как мне представляется, 
проблема расселения ком-
мунальных квартир должна 
решаться не только за счет 
предоставления бюджетных 
средств в рамках городских 
программ, но и путем коррек-
тировки законодательства в 
целях создания объективных 
предпосылок для снижения их 
количества. Такие комплекс-
ные усилия помогут наконец-
то избавить Санкт-Петербург 
от звания «коммунальной сто-
лицы России».

— Когда предполагается 
принять проект в целом и 
направить его в Государствен-
ную думу?

— Рассмотрение проекта 
д л я  г о л о с о в а н и я  в  ц е л о м 
должно состояться на заседа-
нии Законодательного собра-
ния 23 декабря 2015 года.

В скором времени для 
сдачи комнаты в ком-
муналке арендода-
телей могут обязать 
получать разрешение 
от всех собственников 
в квартире. Депутаты 
петербургского ЗакСа 
на заседании 2 декабря 
поддержали соответс-
твующие поправки 
в Жилищный кодекс 
Российской Феде-
рации, разработанные 
депутатом Алексеем 
Макаровым. Теперь, 
когда проект принят 
в первом чтении, мы 
побеседовали с Алек-
сеем Алексеевичем, 
выяснив все подроб-
ности.

Ñîñåäè íà çàêîííûõ îñíîâàíèÿõ
ÃÎÐÎÄ

Êàê èçáàâèòü Ñàíêò-Ïåòåðáóðã îò çâàíèÿ «êîììóíàëüíîé ñòîëèöû Ðîññèè»?

По оценкам специалистов рын-

ка недвижимости, сейчас в 80% 

коммунальных квартир хотя бы 

одна комната сдается в аренду и 

в каждом третьем случае возни-

кают конфликты с арендаторами.

По данным Жилищного коми-

тета, в настоящее время в Санкт-

Петербурге более 80 тыс. ком-

мунальных квартир,  в  которых 

проживает порядка 270 тыс. семей. 

Всего за время действия городской 

программы расселения коммуналь-

ных квартир, с 2008 года, было рас-

селено более 30 тысяч коммуналок.
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Приемная депутата Алексея Макарова
По волнующим вопросам вы всегда можете обратиться в приемную 

депутата Законодательного собрания Санкт-Петербурга Алексея Макарова.

Помощники депутата ведут прием по адресу:
Московский пр-т, д. 129, каб. 177. 

Время приема: понедельник, вторник, среда  –  с 11:00 
до 13:00, с 14:00 до 16:00, четверг – с 11:00 до 13:00; 
контактный телефон: +7 (812) 388-78-79. 

Также вы можете обратиться в приемную 
депутата в Законодательном собрании по телефону: 
+7 (812) 318-83-24.

×òî ÷èòàåò Çâåçäíîå
ÃÎÄ ËÈÒÅÐÀÒÓÐÛ

С начала января по всей стране в 
рамках комплексной государственной 
программы проводились мероприятия, 
направленные на повышение интереса к 
русской и мировой литературе, на пропа-
ганду чтения и книжной культуры во 
всех ее проявлениях. Мы тоже не смогли 
остаться в стороне и провели опрос среди 
жителей Муниципального округа Звез-
дное, чтобы узнать, что, как и насколько 
часто они любят читать. Самому млад-
шему участнику опроса исполнилось 7 
лет, самому старшему — 85. При этом 
38% респондентов лишь в процессе 
опроса узнали, что 2015 год не только 
год овцы по китайскому календарю, но и 
литературы — по российскому. 

Русские классики занимают прочное 
место в сердцах читателей нашего округа. 
Так, Александра Сергеевича Пушкина 
назвали любимым писателем 13,8% опро-
шенных жителей. Николая Василье-

вича Гоголя — 6,2%. Лев Николаевич 
Толстой получил 4,6% голосов и занял 
почетное третье место, лишь на один 
пункт обогнав Михаила Афанасьевича 
Булгакова. 

По любимым произведениям Пушкин 
также оказался лидером. Его роман в 
стихах «Евгений Онегин» получил 4,7% 
голосов. Второе место занял роман 
«Мастер и Маргарита» Булгакова — 
4%, третье место досталось еще одному 
произведению Пушкина — поэме 
«Руслан и Людмила» —  3,8%.

В библиотеку записаны 54% опро-
шенных жителей, остальные не имеют 
читательского билета. При этом лишь 
каждый десятый признался, что не любит 
читать (три из четырех противников 
такого рода досуга — мужчины). Что ж, 
в XXI веке существует несколько альтер-
натив бумажным книгам. Возможно, 
поэтому запись в библиотеку уже не 
является обязательным признаком 
библиофила. В нашу жизнь прочно 
вошли электронные и аудио-книги. И все 

же на данный момент подавляющее 
большинство читателей (68%) остаются 
верны старым добрым шуршащим стра-
ницам. Чуть меньше четверти респон-
дентов (24%) окончательно перешли на 
электронные книги и лишь 8% предпо-
читают читать не глазами, а ушами и 
отдают голос за аудио-книги.

Правда, несмотря на любовь к чтению, 
не все уделяют этому занятию много 
времени.  Лишь 38% опрошенных 
жителей почти каждый день берут в руки 
книгу, у 19% респондентов свободное 
время для чтения выпадает раз в неделю, 
а в каждой пятой заполненной анкете 
галочкой отмечен пункт «Несколько раз 
в месяц». Реже раза в месяц развлекаются 
чтением 19% опрошенных, и лишь 3% не 
находят нужным тратить свое время на 
литературу.

Несмотря на то, что среди любимых 
авторов чаще звучат фамилии русских 
классиков, большинство опрашиваемых 
не придерживаются строгих предпоч-
тений ни по времени, ни по географии 

написания книги. «Талант — он и 
в Африке талант», — заметил один из 
жителей, отвечая на вопрос, какая лите-
ратура ему больше нравится: отечест-
венная или зарубежная.

Подводя итоги, нельзя не признать, 
что жители нашего округа в большинстве 
своем читать любят, обладают хорошим 
литературным вкусом и широким худо-
жественным кругозором. 

Благодарим всех жителей, участ-
вовавших в опросе, а также редакцию 
газеты «Будни»  Центра  детского 
(юношеского) технического творчества 
за помощь в его проведении. 

Анна АЛЕКСЕЕВА

Нынешний год в России офи-
циально объявлен Годом 
литературы. 

ÁÅÇÎÏÀÑÍÎÑÒÜ

Новый год 
без пожаров 

Совсем скоро все мы отметим самый главный и все-
ми любимый праздник — Новый год. К сожалению, 
статистика показывает, что именно в период новогод-
них и рождественских праздников увеличивается ко-
личество пожаров и прочих происшествий, влекущих 
за собой травматизм, а нередко и гибель людей. 
Елка, электрические гирлянды, бенгальские огни — не-
отъемлемые атрибуты Нового года, без которых не об-
ходится практически ни одна семья.
Помните простые правила безопасного поведения:
• Устанавливать елку на устойчивой подставке;
• Не устанавливать елку вблизи отопительных прибо-
ров и на путях эвакуации людей;
• Не использовать для украшения елки легковоспламе-
няющиеся игрушки, вату, свечи, бумагу;
• Не допускать использования в помещениях, вблизи 
елки бенгальских огней, пиротехнических средств;
• Не разрешать детям самостоятельно включать на 
елке электрические гирлянды;
• Не оставлять без присмотра включенные в электри-
ческую сеть электроприборы;
• Пиротехнические изделия и гирлянды приобретать в 
специализированных магазинах.
В случае пожара:
• немедленно вызвать пожарную охрану по телефону 
«01» или, при наборе с мобильного телефона, «112»;
• принять меры по эвакуации людей и тушению пожа-
ра подручными средствами (если загорелась искусст-
венная елка, следует накинуть на нее плотное одеяло);
• отключить от электрической сети приборы (гирлян-
ды, телевизор и т п.);
• указать место пожара прибывшим пожарным 
подразделениям.
Если вы все-таки решили в новогодние праздники ис-
пользовать пиротехнические средства, запомните 
элементарные правила их применения:
• не пользуйтесь пиротехникой дома;
• никогда не используйте петарды в помещениях и 
вблизи зданий, их лучше запускать на пустырях, вдали 
от проводов и деревьев;
• безопасное расстояние для просмотра фейервер-
ков — 15–20 метров.

Отдел надзорной деятельности Московского района
Пожарно-спасательный отряд противопожарной 

службы Московского района

В Петербурге подвели 
итоги первого в России обра-
зовательного проекта, кото-
рый учит создавать комиксы 
на тему уважения. После двух 
месяцев обучения отобран-
ным командам предстояло 
создать настоящий комикс 
для мобильной выставки. 
Оценивали работы петер-
бургских школьников кино-
режиссеры, продюсеры, 
художники и сценаристы.

«Академия толерантности 
“Палитра”» — социально-
образовательный проект 
«Библиотеки Друзей», где 
команды учились созданию 
комиксов с нуля. Проект 
направлен на развитие твор-
ческих способностей и вос-
питание гражданской пози-
ции. Заданная тема проекта 

в этом году — толерантность. 
В финал вышло 5 комик-
сов от участников 14–18 лет, 
которых распределили по 
ролям: продюсер, художник 
и сценарист. 

Раз в неделю участников 
посещали эксперты с прак-
тическими семинарами. Так, 
ребята познакомились со сце-
наристом из «ЛенФильма», 
художником-комиксистом 
Владимиром (Питерским 
панком) Лопатиным, киноре-
жиссером и продюсером фес-
тиваля короткометражного 
кино, специалистами Меж-
дународного комикс-проекта 
«Респект» и многими дру-
гими. По мнению организа-
торов, двухнедельный срок 
весьма мал для создания 
работы без недочетов. Но 

замысел — показать доступ-
ность творческой реализации 
для молодежи — достигнут 
с помощью ограничения по 
времени. Творчество любит 
рамки. 

Оценивали работы спе-
циалисты из разных облас-
тей искусства:  педагоги 
«Палитры» и приглашен-
ные мастера. И хотя жюри 
награждало команды за пло-
дотворную работу по номи-
нациям (были выбраны луч-
шие продюсер, художник, 
сценарист и лучшая команда), 
самым желаемым призом 
было попасть в мобильную 
выставку с комиксами.

Е л е н а  М и х а й л о в а  —  
школьный учитель и руко-
водитель лучшей команды 
проекта — поделилась впе-

чатлениями: «На протяжении 
двух месяцев проект творил 
чудеса! А чудеса — возмож-
ность развивать и реали-
зовывать себя во многих 
направлениях, в том числе 
благодаря ведущим семина-
ров с их навыками и знани-
ями, поданными в доступной 
для аудитории форме!»

С подведением итогов и 
награждением победителей 
работа проекта и команд не 
останавливается: эксперты 
продолжают давать советы 
начинающим комиксистам, 
предлагают им сотрудничес-
тво, а выставка готовится к 
путешествию по арт-центрам, 
образовательным учрежде-
ниям и событийным площад-
кам города.

Гера ЕГОРОВ

Ãîâîðèòü î âàæíûõ âåùàõ ÷åðåç êîìèêñû
ÌÎËÎÄÅÆÍÛÉ ÊÎÍÊÓÐÑ
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Январь — новогодний
На городском конкурсе 

школьников по программиро-
ванию и компьютерным рабо-
там в секции «Дебют» учащиеся 
четырех объединений ЦДЮТТ, 
где изучают компьютерную 
графику и Flash-анимацию, за 
симпатичные новогодние от-
крытки получили 8 дипломов 
победителей.

Февраль — 
спортивно-технический
В финале городских сорев-

нований на лучшее знание ПДД 
из 34 команд города две коман-
ды ЦДЮТТ объединения «На-
чальная автоподготовка» заняли 
1 и 2 места в командном заче-
те! А на Кубке Санкт-Петербур-
га по зимнему автомногоборью, 
включающем конкурс на зна-
ние ПДД, ралли-спринт и разво-
роты, они стали вторыми в об-
щем зачете.

Команда «Многоборье ра-
дистов» на первенстве Санкт-
Петербурга по скоростной ра-
диотелеграфии стала первой в 
общем зачете, в личном зачете 
старшие ребята заняли весь пье-
дестал, а младшие — 2 и 3 места.

В первенстве города по кор-
довым электромоделям ребя-
та из объединения «Авиамоде-
лирование» заняли 1 место, в 
личном зачете — одно 2 и три 1 
места в разных классах!

Юные изобретатели из объ-
единения «Основы Lego-про-
граммирования» на городском 
конкурсе технических проектов 
«От идеи до воплощения» заня-
ли 2 место в номинации «Мо-
дель, макет». В этой же номи-
нации 3 место заняли ребята из 

объединения «Радиоэлектрони-
ка и видеотехника». В номина-
ции «Исследовательская работа, 
проект» 3 место заняла коллек-
тивная работа «Хорошо у ба-
бушки в деревне» объединения 
«Компьютерная разработка ке-
рамических изделий». 

Март — социальный
В городском конкурсе соци-

альной рекламы, организатором 
которого выступил наш Центр, 
школьники из 43 образователь-
ных учреждений города пред-
ставили более 240 плакатов. Ре-
бята из ЦДЮТТ заняли три 
призовых места в номинации 
«Здоровый образ жизни», пер-
вое место в номинации «Разные 
и равные». Больше всего работ 
было посвящено 70-летию со 
дня Победы. В этой номинации 
три диплома 1 степени и два — 
2 степени. 

Кстати, до 20 января 2016 
года идет прием конкурсных ра-
бот. Вы еще можете успеть по-
дать заявку! Вся информация по 
конкурсу – на сайте: cdutt.ru.

Апрель — технологичный
На городском конкурсе по 

инженерному 3D-моделиро-
ванию Михаил Лезин занял 3 
место.

На конкурс «Космос глазами 
детей», который прошел в тор-
говом центре «Радуга», из обще-
образовательных учреждений 
всего города было представле-
но около 400 работ: рисунков, 
компьютерной графики, фото-
графий, эссе, рассказов, стихов. 
Среди победителей — учащиеся 
ЦДЮТТ из объединений, изу-
чающих Flash-технологии, ком-
пьютерную графику, а также 
«Общехудожественное воспи-
тание» и «Основы издательско-
го дела». 

В апреле подводят итоги го-
родского конкурса по програм-
мированию и компьютерным 
работам в разных компьютер-
ных направлениях.

В секции «Компьютерные 
презентации на заданную тему», 

организатор которой — наш 
Центр, приняли участие 15 об-
разовательных учреждений, 37 
учеников которых представи-
ли 24 проекта. От ЦДЮТТ при-
зерами 1 и 2 степени стали две 
работы учащихся объединения 
«Занимательный компьютер».

В Санкт-Петербургском го-
родском Дворце творчества 
юных на очном этапе этого же 
конкурса в секции «Программи-
рование» учащийся объедине-
ния «Программирование Pascal» 
Дмитрий Суханкин занял 1 мес-
то за свою компьютерную игру 
«PHONE GA»!

По итогам заочного конкур-
са работ, выполненных в раз-
личных компьютерных про-
граммах, учащиеся ЦДЮТТ 
получили большое количество 
призовых мест в секциях по 3D 
и 2D графике и анимации.

Май — в объективе
На первый районный кон-

курс фоторабот «В объективе» 
было представлено 63 фотора-
боты в номинациях «Значение 
цвета», «Сюжетная фотогра-
фия», «Черно-белая класси-
ка», «Нарочно не придумаешь». 
Объединение «Цифровая фо-
тография» ЦДЮТТ заслуженно 
получило большое количество 
призовых мест: четыре 1, четыре 
2 и два 3 в разных номинациях. 

Конкурс детских фоторабот 
показал, что дети любят и могут 
делать хорошие фотографии, 
поэтому он будет проводиться 
ежегодно в апреле-мае. Пригла-
шаем всех ребят участвовать.

Июнь — творческий 
Сразу две победы отпраздно-

вало в июне объединение «Зани-
мательный компьютер». В День 
защиты детей в Выставочном 
центре Санкт-Петербургского 
отделения Союза художников 

России по результатам городс-
кого конкурса социальной рек-
ламы «Мы — за безопасный го-
род!» Даша Романова получила 
диплом за 1 место. На Междуна-
родном конкурсе «Виртуальная 
мультимедийная энциклопедия 
сказок» Дашина иллюстрация к 
книге «Волшебник Изумрудного 
города» заняла 3 место.

Июль — время путешествий
В начале июля вернулась 

из Твери команда объедине-
ния «Спортивное судомодели-
рование». Она приняла учас-
тие в «Кубке Содружества» по 
судомодельному спорту вмес-
те со 140 спортсменами из горо-
дов России, Украины, Белорус-
сии, Латвии. Наш Павел Бочков 
занял 1 место в классе гоночных 
моделей судов.

Отправились в путешествия 
в дни летних каникул ребята из 
объединений «Общехудожест-
венное воспитание» — в Крым, 
«Юнармеец» — в Карелию, 
«Многоборье радистов» — в Ле-
нинградскую область. Во время 
путешествий они тренировались, 
совершенствовали свои навыки, 
знакомились с новыми места-
ми, а многоборцы поучаствова-
ли во Всероссийских соревнова-
ниях по ориентированию «Белые 
ночи – 2015», где наша Екатери-
на Жарова заняла 3 место!

Сентябрь — удачное начало
С 1 сентября начался но-

вый учебный год. Пришли «но-
венькие» и принялись усердно 
осваивать азы различных тех-
нических направлений. А тем 
временем…

Наши «опытные бойцы» из 
объединения «Спортивное су-

домоделирование» заняли 2 об-
щекомандное место в первенс-
тве Красногвардейского района 
по судомоделизму на призы 
ОАО «Адмиралтейские верфи»; 
а Шабанов Рауф занял 2 и 3 мес-
та в двух классах моделей.

Октябрь. Стабильность — 
признак мастерства!

Р е б я т а  и з  о б ъ е д и н е н и я 
«Многоборье радистов» в Во-
ронеже на Первенстве России 
по радиоспорту заняли три 1, 
одно 2 и одно 3 места и выпол-
нили спортивные разряды — от 
2 юношеского до мастера спор-
та России.

Команда объединения «На-
чальная автоподготовка» в оче-
редной раз заняла 2 место (из 72 
команд) на городских соревно-
ваниях на лучшее знание ПДД 
«Кубок вызова».

Ноябрь — всероссийский 
В Москве состоялся финал 

Всероссийского конкурса про-
фессионального мастерства пе-
дагогических работников до-
полнительного образования 
«Сердце отдаю детям». Лауре-
атом конкурса, обладательни-
цей «Хрустального ключа» в 
социально-педагогической но-
минации стала Татьяна Серге-
евна Щетникова, заведующая 
Районным опорным центром по 
профилактике детского дорож-
но-транспортного травматизма 
ЦДЮТТ. Поздравляем! Желаем 
дальнейших успехов!

Декабрь — итоговый
Для ребят из спортивно-тех-

нических объединений этот год 
успешный — по итогам много-
этапной ХI Городской детско-
юношеской спартакиады по тех-
ническим видам спорта команда 
ЦДЮТТ заняла 3 общекоманд-
ное место!

Все наши победы — не слу-
чайность, а результат высо-
кого уровня преподавания в 
ЦДЮТТ, творческого подхода к 
работе педагогов, систематичес-
ких занятий, таланта и трудолю-
бия ребят. Так держать!

В конце года мы решили подвести итоги и соста-
вить своеобразный календарь побед Центра дет-
ского (юношеского) технического творчества 
Московского района.

Êàëåíäàðü ïîáåä – 2015
ÈÒÎÃÈ ÃÎÄÀ
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В честь одноименной 
битвы
Чесменское сражение 

между русскими и турец-
кими флотами во время 
русско-турецкой войны 
1768–1774 гг. является од-
ним из крупнейших сра-
жений эпохи парусно-
го флота. Оно состоялось 
24–26 июня 1770 году.

Победа русского флота 
в Чесменском сражении 
оказала большое влияние 
на дальнейший ход вой-
ны. Благодаря этой побе-
де русский флот серьезно 
нарушил турецкие комму-
никации в Архипелаге и 
установил эффективную 
блокаду Дарданелл.

В результате войны, за-
кончившейся победой Рос-
сийской империи, в ее со-
став вошли первые земли в 
Крыму — крепости Керчь 
и Еникале, на северном по-
бережье Черного моря — 
Кинбурн с прилегающи-
ми территориями, а также 
Азов и Кабарда. Крымское 
ханство формально обре-
ло независимость под про-
текторатом России. Наша 
страна получила право 
вести торговлю и обладать 
военным флотом на Чер-
ном море.

В память о Чесменс-
кой победе была выбита 
медаль, которой награж-
дались все участники сра-
жения. В честь этой побе-
ды в 1775 году в Гатчине 

был установлен Чесменс-
кий обелиск, а в 1778 году 
в Царском Селе — Чесмен-
ская колонна. В Петербур-
ге в 1774–1777 годах был 
построен Чесменский дво-
рец, а в 1777–1778 годах — 
Чесменская церковь. Имя 
«Чесма» в Российском 
флоте носили броненосец 
и линейный корабль. 

Церковь Рождества 
святого Иоанна Предтечи 
(Чесменская)

Каменное здание цер-
кви построено архитек-
тором Юрием Фельтеном 
в псевдоготическом стиле. 

Церковь имеет ком-
пактный «центрический» 
план, представляющий со-
бой «четырехлистник». 
Основа внутреннего про-
странства — квадрат, 
перекрытый куполом. 
К квадрату с четырех сто-
рон примыкают полукруг-
лые помещения. Стрель-
чатые арки опираются на 
четыре пилона и объеди-
няют эти помещения с 
центральным в единое це-
лое. На храме — узкие вер-
тикальные тяги на красно-
ватом фоне стен, высокие 
стрельчатые окна.

Фасад церкви украшен 
ажурным белокаменным 
орнаментом, барельефом 
на фронтоне, стрельчаты-
ми арочками, зубчатым 
парапетом и остроконеч-
ными башенками.

Пять барабанов закан-
чиваются небольшими ку-
полами с укрепленны-
ми на них миниатюрными 
шпилями. Каждый шпиль 
несет яблоко с изящным 
ажурным крестом. В од-
ном из барабанов помещен 
большой колокол весом 
около 100 кг, остальные 
7 малых колоколов укреп-
лены в другой главе.

Внутреннее убранство 
церкви отличается стро-
гостью и простотой. Ико-
ностас — восстановленная 
копия иконостаса, создан-
ного по рисунку Юрия 
Фельтена.

Церковные перипетии 
Строительство храма и 

дворца недалеко от Путе-
вого (Чесменского) двор-
ца было задумано и одоб-
рено самой Екатериной II. 
Торжественная заклад-
ка храма состоялась 6 (17) 
июня 1777 года в присутс-
твии императрицы, всего 
двора и шведского короля 
Густава III, дабы напом-
нить ему о военном могу-
ществе России.

Возведение храма за-
вершилось к десятой го-
довщине победы русского 
флота в Чесменском сра-
жении. В память о побе-
де Екатерина II повелела 
именовать церковь и дво-
рец Чесменскими. Импе-
ратрица часто посещала 
этот храм, в котором для 
нее находилось царское 
место.

Вскоре после освя-
щения храм был пере-
д а н  к а п и т у л у  о р д е н а 
Святого Георгия Победо-
носца. В связи с этим не-
которое время Чесменс-
кую церковь именовали 
«Георгиевской».

С приходом советс-
кой власти храм был за-
крыт, но его прихожане и 
служители смогли возоб-
новить службы в новом 
здании — даче инженера-
технолога Карла Вебера на 
Московском шоссе, 29, — 
где церковь просущество-
вала до 17 июля 1924 года. 

Здание же Чесменс-
кой церкви находилась на 
территории первого ла-
геря принудительных ра-
бот в Советской России. 
В 1924 году с колокольни 
были сняты колокола и от-
правлены на переплавку. 
Вместо креста на куполе 
были установлены скуль-
птурные изображения на-
ковальни, клещей и молота.

После закрытия лаге-
ря в 1924 году, с 1925 по 
1930 год в Чесменской 
церкви находился архив 
Главнауки, а с 1930 года — 

столярные мастерские Ав-
тодорожного института.

В 1930 году в храме про-
изошел пожар, в котором 
погибли интерьеры церк-
ви, в том числе иконостас. 
В 1941 году здание церкви 
было передано под склад 
Авиационно-приборост-
роительному институту.

Здание сильно пост-
радало в годы Великой 
Отечественной войны. 
В 1947 году оно было за-
консервировано, позднее 
было решено восстановить 
церковь как памятник ар-
хитектуры. В 1960-е годы в 
Чесменской церкви нача-
лись крупные реставраци-
онные работы по проекту 
архитектора А.П. Кулико-
ва. Были отремонтирова-
ны и заново отлиты купо-
ла, укреплена кирпичная 
кладка, восстановлены ут-
раченные элементы, отрес-
таврированы интерьеры. 
В декабре 1977 года здесь 
был открыт музей «Чес-
менская победа» — фили-
ал Военно-морского музея.

Работы по восстанов-
лению церкви начались 
в 1996 году, а в ноябре 

1998 года иконостас, во-
зобновленный по чер-
тежам, обнаруженным 
в Российском государс-
твенном военно-истори-
ческом архиве, был ос-
вящен митрополитом 
Санкт-Петербургским и 
Ладожским Владимиром 
(Котляровым).

С е д ь м о г о  н о я б р я 
1991 года в храме нача-
лись богослужения. Пер-
вого июля 1994 года зда-
ние  церкви передано 
Санкт-Петербургской 
епархии в бессрочное 
пользование. Сегодня в 
Чесменской церкви дейс-
твуют детская воскрес-
ная школа, детский ку-
кольный театр, хоры для 
детей и взрослых, деви-
чий вокальный ансамбль 
и курсы катехизации для 
взрослых. При приходе 
церкви созданы различ-
ные социальные проекты 
для молодежи и пожилых 
людей.

Материал подготовил 
житель муниципального 

образования Звездное, 
краевед 

Сергей ТЕРМИНАСОВ

Церковь Рождества святого Иоанна 
Предтечи, которую чаще называют 
просто Чесменской, расположена 
недалеко от Московского проспекта, 
через дорогу от Чесменского дворца. 
Это здание выделяется своей свежей 
бело-розовой окраской и изяществом 
псевдоготического стиля. Интересна и 
ее история. 

×åñìåíñêàÿ öåðêîâü
ÏÐÎÃÓËÊÈ ÏÎ ÇÂÅÇÄÍÎÌÓ

Чесменский дворец и Чесменская церковь близ Петербурга. 
Художник Ж. Б. де ла Траверс. 1780-е гг.

Облетели последние ярко-желтые 
листья с деревьев, пожухла трава. Вслед 
за осенью с ее буйством красок подкра-
лась зима. Первый белоснежный снег, 
падающий с неба, первые замерзшие за 
ночь лужи, которые так весело продав-
ливать каблуком.

Но вместе с  чудесами природы 
пришла и серость. Солнечного света 
становится все меньше, особенно в Cе-
верной столице, а вместе с тем сокраща-
ется и содержание в организме гормона 
счастья — серотонина. Как результат, 
настроение вторит зимней серости. 
Возникают апатия, грусть, тоска, раздра-
жительность, сонливость и другие 
признаки депрессии.

Как же выйти из этого состояния? 
Как снова включить внутри себя яркое, 
теплое, доброе солнышко?

Предлагаю начать с принятия ситу-
ации. Не стоит игнорировать свое 
состояние или осуждать себя за плохое 
настроение. Воспринимайте его как 

друга и помощника. Ведь оно, как лакму-
совая бумажка, показывает, что для вас 
важно и какие сферы жизни нужно улуч-
шить. Раздражение это или грусть — они 
сигнализируют о том, что вы не удовлет-
воряете какие-то свои потребности.

Это могут быть потребности физио-
логические: в здоровом сне, питании, 
в отдыхе и физической активности. 
А могут быть и психологические.

Задумайтесь, чего не хватает вашей 
душе? Общения? Признания? Уеди-
нения? Каким будет ваш ответ?

Теперь,  когда вы знаете,  в  чем 
проблема, можно начинать реанимацию. 
Не хватает общения — срочно встре-
титься с подругой! Веселья — сделать это 
в караоке-баре. 

Итак, первый этап — принять и 
познать суть своего плохого настроения, 
провести реанимацию.

Второй этап — познать свои источ-
ники хорошего настроения. Что вас 
радует?  Что  помогает  из  слабого 

несчастного человека превратиться 
в сильного и счастливого? Составьте 
список и ежедневно выполняйте хотя 
бы один пункт из него. Заботьтесь 
о себе, как о маленьком ребенке, и 
балуйте себя.

Третье — научитесь радоваться 
мелочам. Плохое настроение подпиты-
вается тем, что мы много ожидаем от 
реальности. А когда она не соответс-
твует этим завышенным ожиданиям, 
мы испытываем разочарование, раздра-
жение и прочие неприятные чувства. 
С другой стороны, когда мы принимаем 
реальность такой, какая она есть, осво-
бождается место для радости и благо-
дарности. Мы начинаем видеть хорошее 
даже в малом. 

К примеру, можно требовать от 
ребенка идеального порядка, а можно 
радоваться каждой убранной им игрушке. 
В первом случае — раздражение и разо-
чарование. Во втором — счастье и 
гордость.

Четвертое – найдите свою путеводную 
звезду, то есть то, ради чего хочется вста-
вать рано утром, чем бы вы могли зани-
маться, забывая обо всем, о чем могли бы 
говорить часами. Найдите для себя цель, 
при одной только мысли о которой вы 
будете чувствовать прилив сил.

Начав активное движение в сторону 
вашей цели, вы вновь возьмете ответс-
твенность за жизнь в собственные 
руки, и поднять себе настроение уже не 
составит труда. Ведь теперь не погода за 
окном, а именно вы выбираете, в какие 
цвета раскрасить свою реальность.

И, наконец, пятое – не ждите, когда 
кто-то или что-то создаст вам хорошее 
настроение. Станьте сами источником 
добра, любви, счастья. Дарите другим 
частичку душевного тепла. Перестаньте 
ходить серой тучей – станьте лучезарным 
солнышком. Улыбайтесь и смейтесь от 
души, и тогда мир обязательно станет 
светлее и ярче!

Психолог Вера ШАПКАРИНА

Ñåêðåòû õîðîøåãî íàñòðîåíèÿ
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— Александр Алек-
с а н д р о в и ч ,  р а с с к а -
жите, как Вы пришли к 
руководству любитель-
ским хором и как он 
создавался? 

— У меня большой 
опыт работы с люби-
тельскими коллекти-
вами. Я с них, можно 
сказать, начинал свою 
дирижерскую деятель-
ность, еще учась в Хоро-
в о м  у ч и л и щ е  и м е н и 
Глинки.  Уже тогда у 
меня была возможность 
работать с любитель-
ским хором, которым 
руководил мой отец, — 
х о р о м  в ы п у с к н и к о в 
Педагогического инсти-
тута имени Герцена. 

П о с л е  у ч и л и щ а 
я  окончил два  отде-
ления Ленинградской 
консерватории: дири-
жерско-хоровое и дири-
жерско-симфоническое. 
И выбрал для себя путь 
дирижера-хормейстера, 
работая с любительски-
ми и с профессиональ-
ными коллективами. 
В 1989 году собрал про-
фессиональный муж-
ской хор «Согласие». 
С замечательными ар-
тистами этого коллек-
тива мы побывали во 
многих странах Евро-
пы, удостоились звания 
лауреата Международ-
ного конкурса в Ита-
лии, выступали, конеч-
но, и перед российской 
публикой. Не прекра-
щая исполнительской 
деятельности, стараюсь 
теперь передавать опыт 
студентам — преподаю 
в своем родном Хоро-
вом училище.

Мои учителя считали 
главным достижением 

хорового дирижера не 
мировую славу, а каж-
додневный труд музы-
канта-просветителя , 
творческого организа-
тора и вдохновителя 
любителей музыки и 
хорового пения. Полем 
такого труда для меня 
стал хор прихожан Чес-
менской церкви.  Он 
был создан в 1998 году, 
17 лет назад, и я с пер-
вого дня являюсь его 
руководителем. 

— Чем для Вас инте-
ресен любительский 
хор? Ведь и донести 
с в о и  т р е б о в а н и я ,  и 
разучить конкретный 
репертуар с профессио-
налами проще.

— Есть в любитель-
ском хоровом пении 
много преимуществ : 
непосредственность, 
искренняя и  щедрая 
отдача, захватывающая 
эмоциональная атмос-
фера, новизна каждого 
дня репетиций. Люди 
идут  сюда  исключи-
тельно ради музыки. 
В работе с любитель-
ским хором есть много 
о т  п р е п о д а в а т е л ь -
ской деятельности, а 
это обоюдовыгодный 
процесс.  Учителю не 
менее приятно видеть 
всходы посеянных зна-
ний, чем ученику. Для 
многих ,  кто  ходит  в 
этот хор, пение нача-
лось здесь с нуля. И по 
сию пору не все знают 
ноты, на слух пристра-
иваются. Но если чело-
век 17 лет в хоре про-
п е л ,  ч е м у - т о  о н  д а 
научится. По времени 
это 3 консерватории. 

— А многие ли в ны-
нешнем составе хора 

поют в нем с первого 
дня? Расскажите под-
робнее о хористах.

— Хор у нас насчиты-
вает порядка пятидесяти 
артистов. Из них при-
мерно половина — это 
те, кто работает в хоре со 
дня основания. Не пре-
кращается приток новых 
участников. Любви к 
музыке «все возрасты 
покорны»: у нас и моло-
дежь, и люди старшего 
возраста — все в еди-
ном дружном аккорде. 
Здесь люди самых раз-
ных судеб, профессий, 
темпераментов. Хор наш 
по типу смешанный, 
жаль только, что муж-
чин гораздо меньше, 
чем женщин. Но те муж-
чины, которые есть в 
хоре,  по-настоящему 
с а м о о т в е р ж е н н ы е , 
влюбленные в музыку, 
в нашу работу. В про-
цессе  репетиций мы 
постоянно совершенс-
твуем музыкальную гра-
мотность, более умелые 
содействуют тем, кто 
к музыке приобщился, 
только вступив в наши 
ряды. А хор наш благо-
даря сводам Чесменс-
кого храма очень друж-
ный, все друг с другом 
общаются наравне. Для 
многих хор стал семьей, 
неотъемлемой частью 
жизни. 

—  Х о р  в ы с т у п а е т 
только в Чесменской 
церкви или вы устраи-
ваете и выездные кон-
церты? И какую музыку 
исполняете?

—  Ч т о  к а с а е т с я 
репертуара, то он весьма 
о б ш и р н ы й ,  ц е р к о в -
ных песнопений могу 
порядка ста назвать. 
Но мы не ограничи-
ваемся только духов-
ным пением, хотя оно и 
занимает порядка 80% 
репертуара .  В  нем и 
светские песни есть, рус-
ские народные песни, 
западно-европейская 
музыка. Есть несколько 
сочинений с сопровож-
дением инструменталь-
ного ансамбля. В нашем 
п р и х о д е  м ы  н а ш л и 
помощников — профес-
сиональных музыкантов, 
исполнителей на флейте, 
виолончели, фортепиано 
и органе. Что касается 
выступлений: нас пери-
одически приглашают 
на фестивали право-
славной музыки, фести-
вали-встречи любитель-
ских хоров. Дважды мы 
пели сольные концерты 
в церкви Святых Петра 
и  Павла  на  Невском 
проспекте, а еще в таком 
популярном месте, как 
Картинный зал Витеб-
ского вокзала. Высту-

пали и в зале Санкт-
Петербургской капеллы 
на фестивале «Пою мое 
Отечество». 

Б л и ж а й ш е е  н а ш е 
событие приурочено 
к  Р о ж д е с т в у  Х р и с -
тову. В первую субботу 
после Рождества, то есть 
9 января, по традиции 
будет отслужена Литур-
гия при участии четырех 
храмовых хоров: женс-
кого вокального ансам-
бля, детского хора, кли-
росного хора церкви и 
нашего хора прихожан. 
Достаточно ответствен-
ное праздничное меро-
приятие .  Сейчас  мы 
заняты подготовкой к 
этому богослужению.

—  В ы  г о в о р и л и , 
что отношения в хоре 
очень дружные. А свой 
юбилей  вместе с хором 
будете отмечать?

— Не очень-то люблю 
слово «юбилей».  Это 
будет просто день рож-
дения, а в нашем хоре 
мы неизменно чест-
вуем всех новорожден-
ных или поздравляем с 
именинами. 

Мы каждый празд-
ник — после Рождества, 
Пасхи — обязательно 
организовываем друж-
ную хоровую посиделку. 
Вместо репетиции уст-
раиваем застолье и час-
п о л т о р а  с в о б о д н о г о 
пения. Поем, что пред-
ложат сами хористы. 
Музыку из кино, эстрад-
ные песни. Наша люби-
мая застольная — «Жил 
отважный капитан». 
Я за роялем, а хор поет. 
Немало в нашем хоре 
талантов, которые сами 
готовят музыкальные 
номера, под собствен-
ный аккомпанемент.  
Соберемся и порадуемся 
друг от друга. Думаю, 
так же отметим и мой 
юбилей.

— Какие у вашего 
хора творческие планы 
на будущее?

—  Е с л и  с о в с е м 
просто, делать все так 
же, как делали раньше. 
Искать репертуар, учить 
его, участвовать в фес-
тивалях. Для любитель-
ского хора, пожалуй, 
самое трудное — это 
как раз подбор реперту-
ара. Отмечу, что нашему 
хору удается осваивать 
и весьма сложные про-
изведения, входящие в 
золотое наследие рус-
ской хоровой культуры. 
И в то же время, простые 
песнопения любимы 
нами, они звучат в кон-
цертах, на богослуже-
ниях. Через храмовое 
пение будем возрастать 
духовно, славить Христа 
и приносить радость в 

мир. Также я уверен, 
что хор будет продол-
жать пополняться. За 
последние два года при-
шло примерно 15 новых 
человек. Значит, люди 
испытывают потреб-
ность прикоснуться к 
музыке. Прекрасно, что 
наш хор дает им такую 
возможность. 

Я бы всем родителям, 
которые хотят воспи-
тать в ребенке не только 
интеллект, но и обога-
тить душу, пожелал при-
общать детей к музыке. 
И лучше, если эта музыка 
будет высокой пробы. 
Мамы, вы поете своим 
детям колыбельные? 
Нужно, чтобы дети слы-
шали хорошую музыку, 
ходили на концерты, еще 
лучше — стали бы артис-
тами детских хоровых 
студий, ансамблей. Такие 
существуют и при хра-
мах нашего города. Рос-
сия всегда была поющей 
страной. Пусть хорошая, 
возвышающая музыка 
найдет место в душах 
наших детей, и тогда туда 
не попадет ничто, что бы 
могло повредить им.

Беседовала 
Анна АЛЕКСЕЕВА

При церкви Рождества святого 
Иоанна Предтечи (Чесменской) 
действует четыре хора. Одним 
из них — любительским хором 
прихожан — со дня основания 
руководит Александр Говоров. 
Семнадцатого декабря ему 
исполнилось 50 лет. Мы встретились 
с Александром Александровичем 
накануне юбилея и побеседовали о 
его работе, о хоре и просто о музыке.

×åñìåíñêèé ëþáèòåëüñêèé õîð. 
Ïðèêîñíîâåíèå ê ìóçûêå
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В соответствии с Постановлени-
ем Правительства Санкт-Петер-
бурга № 1084 от 02.12.2014 г. 
«Об установлении периодов, 
в течение которых запрещает-
ся выход на ледовое покры-
тие водоемов», напоминаем 
жителям Московского района, 
что выход на лед опасен для 
жизни.
Приближается время ледостава, 
когда с наступлением первых мо-
розов на озерах, прудах и реках 
образуется тонкий ледяной пок-
ров, который не обладает необ-
ходимой прочностью, а трещит 
и проламывается даже под тя-
жестью ребенка. Продолжитель-
ность ледостава на разных водо-
емах не одинакова. Прочность 
льда также не одинакова, и не 
только на разных водоемах, но и 
в разных местах одного водоема. 
Это обусловлено многими причи-
нами: глубиной водоема, скоро-
стью течения, наличием грунто-
вых вод и т.д.
Рекомендуем любителям зимней 
рыбалки воздержаться от выхо-
да в этот период на лед, а роди-
телям ни в коем случае не отпус-
кать детей к реке или пруду, ведь 
они любят покататься на коньках 
по первому гладкому льду, съе-
хать с крутого берега на санках 
или лыжах.
Родители и педагоги! Не допус-
кайте детей к реке без надзора 
взрослых, предупредите их об 
опасности нахождения на льду. 
Расскажите детям о правилах 
поведения в период ледостава, 
запрещайте им шалить у воды, 
пресекайте лихачество. В случае 
возникновения чрезвычайных 
ситуаций на воде, обращайтесь 
по телефонам: 01; 112; диспетче-
ра Поисково-спасательной служ-
бы Санкт-Петербурга ПСС СПб: 
+7 (812) 680-19-60; Северо-За-
падного регионального поиско-
во-спасательного отряда МЧС 
России: +7 (812) 356-11-87.

СПб ГКУ «Пожарно-спасательный 
отряд Московского района» 

ГИМС г. Санкт-Петербурга

Первый лед

ÁÅÇÎÏÀÑÍÎÑÒÜ
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Уважаемые юбиляры! От всей 
души поздравляем вас с праздни-
ком! Желаем благополучия и взаи-
мопонимания в семье, удачи в де-
лах и крепкого здоровья!

Ноябрь  

70 лет
Кафтанатий Елизавета Гавриловна

75 лет 
Ильина Татьяна Петровна
Лукинов Вячеслав Николаевич
Минаева Валентина Ивановна
Павлов Владимир Васильевич
Федорова Анна Андреевна

80 лет
Ермакова Нина Николаевна
Смирнов Владимир Андреевич
Фомченков Анатолий Макарович
Шкоп Владимир Цехелевич

85 лет
Колоскова Евгения Михайловна
Лебедева Анна Васильевна
Петрова Евгения Павловна
Смелова Валентина Ивановна
Фомина Любовь Александровна

90 лет
Логинова Вера Всеволодовна

Декабрь  

70 лет
Галашевская Татьяна Николаевна

75 лет 
Бахтина Татьяна Львовна
Баяндурова Нона Николаевна
Бойчук Нонна Михайловна
Гуц Надежда Евгениевна
Захарова Валентина Павловна
Комкова Лариса Георгиевна
Коротков Эдуард Иванович
Пиглицына Лариса Александровна

80 лет
Антипина Людмила Александровна
Баженова Ирина Михайловна
Балашова Валентина Анатольевна
Березкина Надежда Павловна
Гаврилова Раиса Михайловна
Горбачев Владимир Аркадьевич
Ефимова Галина Ивановна
Замятина Мелантина Михайловна
Каравашкина Валентина Иосифовна
Марцева Кира Ивановна
Щуплецова Людмила Алексеевна

85 лет
Гуреева Ирина Александровна
Новожилова Евгения Николаевна
Палочкина Анастасия Ивановна

90 лет
Аверьянова Евгения Александровна
Быстрова Валентина Алексеевна
Говорова Нина Федоровна
Островская Анастасия Максимовна

95 лет
Щербаков Николай Иванович

С Юбилеем!

ÄÀÒÀ

*** 
Пожалуй, самый известный 

в Петербурге факт: традиция 
отмечать Новый год 1 янва-
ря была введена указом Петра I 
в 1700 году. До этого церков-
ный Новый год отмечали 1 мар-
та, а светский — 1 сентября.

*** 
В России еловыми ветками 

впервые стали украшать дома 
к Новому году по тому же ука-
зу Петра I в 1700 году, а уже 
позже, в XIX веке, переняли у 
немцев обычай ставить ель на 
Рождество. 

Ни Пушкин, ни Лермонтов 
никогда в жизни новогодней 
елки не видели: в окружавшем 
их дворянском кругу поддер-
живались только русские свя-
точные традиции. Но в начале 
1840-х годов как о большой но-
винке пишут о продаже в кон-
дитерских «прелестных немец-
ких елок, убранных сластями, 
фонариками и гирлянда-
ми». Достоевский в рассказе 
«Елка и свадьба» 1848 года 
упоминает елку как нечто 
уже общеизвестное.

*** 
Со второй полови-

ны XIX века на елках 
начали развешивать 
картонные игруш-
ки: гирлянды, транс-
паранты, китайские 

фонарики. В конце XIX — нача-
ле XX века появились в прода-
же особые елочные украшения, 
в том числе стеклянные шары, 
сначала немецкого, а затем и 
российского производства. 

***
В канун Рождества 1892 года 

в Мариинском театре в Санкт-
Петербурге был впервые пос-
тавлен балет «Щелкунчик», 
на музыку Петра Ильича Чай-
ковского. С тех пор постанов-
ка «Щелкунчика» на Рождество 
стала петербургской традицией.

*** 
С конца 1920-х годов в Рос-

сии Рождественская елка оказа-
лась под фактическим запретом 
как «буржуазный», «поповс-
кий» и антисоветский обычай. 
В 1935 году в СССР решили вер-
нуться к празднованию елки, 

сделав ее не Рождественской, 
а новогодней. Тогда же Виф-

леемская звезда на верхушке 
новогодней елки сменилась 

красной пятиконечной.

*** 
Впервые обраще-

ние главы государс-
тва к народу стало 
возможным в свя-
зи с развитием тех-
н и к и ,  в  п е р в у ю 

очередь радио, а затем и теле-
видения. В России первым по-
добным обращением можно 
считать новогоднее поздравле-
ние полярников по радио 31 де-
кабря 1935 года председателя 
ЦИК СССР Михаила Калинина.

В Великобритании, кста-
ти, первое радиообращение 
короля к народу состоялось 
в 1932 году. Речь для Георга V 
написал автор «Книги джунг-
лей» Редьярд Киплинг.

*** 
Снегурочка — ожившая де-

вочка, слепленная из снега — 
впервые появляется в фоль-
клоре. Под влиянием народной 
сказки Александр Островский 
пишет пьесу «Снегурочка», ко-
торая стала знаменита благо-
даря одноименной опере Рим-
ского-Корсакова, созданной 
в 1882 году на основе пьесы.

Дальнейшее развитие образ 
Снегурочки получил в работах 
педагогов конца XIX – нача-

ла XX века, которые готовили 
сценарии для детских рождес-
твенских елок. Еще до рево-
люции фигурки Снегурочки 
вешались на елку, девочки на-
ряжались в костюмы снежной 
девушки, делались инсцениров-
ки фрагментов из сказок, пьесы 
Островского или оперы. Впер-
вые в качестве соведущей Деда 
Мороза на новогоднем праз-
днике Снегурочка выступила 
в 1937 году.

*** 
Нам сложно представить, 

что первый день нового года 
н е  в с е г д а  б ы л  в ы х о д н ы м . 
Но впервые россияне отды-
хали, а не работали 1 января 
лишь в 1898 году. Окончатель-
но же эта традиция утверди-
лась лишь в 1947 году. 

*** 
Самой известной новогодней 

песне «В лесу родилась елоч-
ка» уже больше ста лет. Слова 
написаны Раисой Кудашевой 
в 1903 году, музыка — Леони-
дом Бекманом в 1905 году. При 
этом известно, что биолог и аг-
роном Леонид Бекман не знал 
нот — придуманную им мело-
дию записала его жена.

*** 
В 2009 году Пенсионный 

фонд России присвоил Деду 
Морозу звание «Ветерана ска-
зочного труда».

Новый год — один 
из самых любимых 
праздников не 
только в России, 
но и в других странах. 
И традиции, с ним 
связанные, кажутся нам 
незыблемыми. Однако 
они формировались 
не одну сотню лет. 
Мы подобрали несколько 
интересных фактов об 
этом празднике. Наряжал 
ли Пушкин елку? Откуда 
у Деда Мороза внучка? 
Сколько лет самой 
известной в России 
новогодней песне? 
Ответы на эти и другие 
вопросы вы найдете 
в нашей статье.

Íîâîãîäíèå ôàêòû
ÈÍÒÅÐÅÑÍÎ ÇÍÀÒÜ

В муниципальном образовании Звездное с января 2016 года будет проводить-
ся бесплатный прием адвоката Международной коллегии адвокатов «Санкт-Пе-
тербург» по любым правовым вопросам. 
В составе Центральной юридической консультации Коллегии, расположенной 
в Санкт-Петербурге, насчитывается более 500 адвокатов. Многие из них имеют 
научные степени кандидатов и докторов наук, ученые звания доцентов и про-

фессоров права. У адвокатов Коллегии богатый опыт защиты гражданских прав 
в уголовном, административном и гражданских процессах, в сферах налогового, 
таможенного, банковского, других актуальных разделах права России. 
Время приема: четверг с 15:00 до 17:00.
Адрес: ул. Алтайская, д. 13, 2 этаж, зал заседаний. 
За дополнительной информацией обращайтесь по телефону: +7 (812) 371-28-72.

Бесплатный прием адвоката

ÎÁÚßÂËÅÍÈÅ


